

sé la resta. Todo el mundo, en cualquier situación, puede observar, con solo mirar a su alrededor, que la renta hace que disminuyan los salarios.

Nada hay misterioso sobre la causa que en 1849 elevo los salarios tan repentinamente y amplio en California, y en Australia, en 1852. Fue el descubrimiento de los placeres en tierra sin propiedad, en la cual el trabajo era libre, lo que los elevó hasta para los cocineros de San Francisco a 500 dólares por mes, y dejó que se pudieran los buques en el puerto sin oficiales ni tripulación hasta que sus dueños pagaron sueldos que en cuálquier otra parte del globo parecían fabulosos. Si tales minas hubiesen estado en tierra despropiedad, o si se hubieran monopolizado enseguida de manera que la renta pudiera elevarse, hubieran sido los valores de la tierra los que hubieran aumentado a saltos, no los salarios. La vena de Comstock ha sido más rica que los placeres, pero fué monopolizada inmediatamente, y tan solo en virtud de una fuerte organización de la Sociedad de Mineros, y del temor al daño que pudieran ocasionar, consiguieron los obreros ganar cuatro pesos por dia para asarse a dos mil pies bajo tierra, donde el aire que se respira es impelido por medio de bombas. La riqueza de la vena de Comstock ha aumentado la renta. El precio de venta de estas minas llega a cientos de millones, y ha producido fortunas particulares cuyos solos réditos mensuales pueden estimarse en círculos de miles, si no en millones.

Tampoco hay misterio ninguno en la causa que ha producido la reducción de los salarios en California, desde el máximo de los primeros tiempos hasta un nivel muy próximo al de los salarios de los Estados Orientales, y sigue reduciéndolos todavía. El poder productivo del trabajo no ha disminuido, sino que por el contrario ha aumentado, según lo demuestra notoriamente, pero del total producto, el trabajo debe ahora pagar la renta. Cuando los depósitos de los placeres se agotaron, el trabajo tuvo que recurrir a minas más profundas y a la tierra agrícola; pero consumiéndose su monopolio, los hombres recorren ahora las calles de San Francisco dispuestos a trabajar casi de bulle, porque las oportunidades naturales ya no están libres para el trabajo.

La verdad es evidente por sí misma. Haced esta pregunta a quien sea capaz de razonar ordenadamente:

"Supongamos que en el Canal de la Mancha o en el Mar del Norte aparece uno solo sin dueño, en la cual el trabajo ordinario, en una extensión limitada, se encontrase en condiciones de ganar 12 pesetas al dia, y que permaneciese sin apropiar y su acceso fuese libre, como en las tierras comunes que comprendían en otro tiempo una parte tan importante del suelo inglés. ¿Cuál sería el efecto sobre los salarios de Inglaterra?

En seguida os contestaré que los salarios en toda Inglaterra subirían inmediatamente hasta 12 pesetas al dia.

Y en "contestación a esta otra pregunta: "¿Cuál sería su efecto sobre las rentas?" Despues de un momento de reflexión os diré que las rentas bajarían necesariamente; y si reflexionáis sobre las primeras consecuencias os diré que todo esto sucedería sin que ninguna parte importante del trabajo fuese desviada hacia las nuevas oportunidades naturales, sin que la forma y dirección de la industria variase mucho; abandonándose sólo aquella clase de producción que ahora rinde al trabajo y al propietario juntos, menos de lo que el trabajo podría procurarse en las nuevas circunstancias. La gran subida de los salarios tendría lugar a costa de la renta.

Supongamos ahora el mismo hombre o cualquier otro, un perito en los negocios, que no tenga teorías, pero que conozca el modo de ganar dinero. Dicidle: "Aquí hay una aldehuela que dentro de diez años será una gran ciudad; en diez años el ferrocarril habrá sustituido a la diligencia; la luz eléctrica al candil; tendrá en abundancia toda clase de máquinas y los adelantos que tan enormemente multiplican el poder efectivo del trabajo. (A los diez años será mayor el interés?)

Contestará: ¡Nul! ¡Los salarios del trabajador ordinario serán mayores! Será más fácil a un hombre que no dispone sino de su trabajo, crearse una vida independiente; probablemente le será más difícil!

Os diré: "No; los salarios del trabajo ordinario no serán mayores, al contrario. Según toda probabilidad, serán menores; no será más fácil al simple trabajador procurarse una vida independiente; probablemente le será más difícil".

¿Qué se elevará entonces? La renta, el valor de la tierra. Id, comprad una pieza de tierra y tomad posesión".

Y si en estas circunstancias seguís su consejo, no necesitarás hacer nada más. Os podéis sentar fumando cigarrillos a placer. Podéis echarlos como los "luzzaroni" de Nápoles o los "léperos" mexicanos; podéis elevarlos en globo o meterlos en una madriguera bajo tierra, y sin hacer el menor trabajo ni agredir nada a la riqueza de la ciudad, a los diez años seréis ricos. En la nueva ciudad tendréis una casa sumisoria, pero entre sus edificios públicos habrá una casa de campo.

En todas nuestras largas investigaciones, hemos ido avanzando hacia esta sencilla verdad: siendo la tierra necesaria para aplicar el trabajo en

la producción de riqueza, dominar la tierra que necesita ésta, es dominar todos sus frutos menos lo que baste estrictamente para que el trabajo pueda existir.

Hemos avanzado como en tierra engima, en la cual cada paso debe asegurarse, fortificarse cada posición, y explorarse todo atajo; porque esa sencilla verdad, en su aplicación a los problemas sociales y políticos, por su misma sencillez en parte, y principalmente por soñistas muy generalizados y erróneas costumbres del pensamiento, se oculta a la gran mayoría de los hombres que dirigen la mirada en todas direcciones menos en la conveniente para hallar una explicación de los males que oprimen y amenazan al mundo civilizado. Y dentro de estos laboriosos soñistas y de estas teorías engañosas, existe un poder activo y energético, un poder que en cada país, sea cual fuere su forma política, dicta leyes y olvida la inteligencia; el poder de un vasto y dominante interés pecuario.

Pero es tan sencilla y tan clara esta verdad, que se le reconoce siempre una vez bien comprendida. Sigue con algunos dibujos que, aun mirándolos repetidas veces, no se observa en ellos sino un laberinto de delicias abigarradas, un paisaje, árboles o cosa parecida, hasta que la atención se fija en una cara ó otra figura formada por estas líneas. Una vez conocida su relación, luego se ve siempre y a la primera ojeada. Tal es el caso presente. A la luz de esta verdad, todos los casos sociales se agrupan por si mismos ordenadamente, y se ve que los feudamentos más diversos nacen de un gran principio. Los relaciones entre el capital y el trabajo, la presión de la población contra la subsistencia, no explican el desigual vigor de nuestra civilización. La causa poderosa de la desigualdad en la distribución de la riqueza, es la desigualdad en la propiedad de la tierra. La propiedad de la tierra constituye el fundamento por excelencia que determina en definitiva la condición social, política, y por consiguiente intelectual y moral del pueblo. Y así debe ser. Porque la tierra es la vivienda del hombre, el depósito del cual debe extraerse todo para subvenir a sus necesidades, el material donde su trabajo debe aplicarse para la satisfacción de todos sus deseos; pues ni los productos del mar se pueden obtener, ni disfrutar de la luz del sol, ni utilizar fuerza alguna de la naturaleza, sin el uso de la tierra ó de sus productos. Sobre la tierra nacemos, de ella vivimos y a ella volvemos: somos productores de la tierra tan lo mismo que la brizna de la hierba ó las flores del campo. Si separais del hombre todo lo que pertenece a la tierra, queda solo un espíritu incorpóreo. El orgullo material no puede librarnos de nuestra dependencia a la tierra; puede únicamente aumentar el poder de producir riqueza por su mediación; por esto, cuando la tierra es monoponizada, puede aumentar dicho progreso hasta el infinito, sin aumentar los salarios ni mejorar la condición de los que solo disponen de su trabajo. No consiguen más que aumentar el valor de la tierra y el poder que proporciona poseerla.

Por todas partes, en cualquier tiempo, entre los pueblos todos, la posesión de la tierra ha sido la base de la aristocracia, el cimiento de las grandes fortunas, la fuente del poder, como lo decían en edades pasadas los Brashares:

"A quien quiera que en todo tiempo el suelo pertenezca, a él pertenecen sus frutos. Quitarlos blancos y elefantes locos de orgullo, son las flores de una concepción de tierra."

ENRIQUE GEORGES

Los procesos de Suárez

El dia 4 se celebró en Alicante el juicio oral contra el compañero Rafael Soler, de Alcuy, por haber reproducido uno de los artículos que en *El Libertario y Acción Libertaria* viene publicando el compañero Marcelino Suárez.

El compañero Soler fué absuelto. Se ha repetido el caso de la Audiencia de Oviedo, que absolvió a Marcelino Suárez en una causa por la que sufrió prisión preventiva. Y seguramente ocurrirá lo mismo con la causa que tiene pendiente y por la que no le conceden la libertad provisional si no aporta la cantidad de 5,000 pesetas.

No servirá esto de lección a las autoridades judiciales de Gijón y Oviedo que aun se obstinan en tener preso al querido compañero?

Porque después de su anterior absolución y de la del compañero Soler, no sabemos en qué medios de justicia legal se apoyarán para seguir pidiendo los 5,000 del ala.

Desde la Argentina

La muerte trágica del secretario de la F.O.R.A. Costanzo P. Panizza - Solidaridad: : anarquista y obrera :

Hay en la vida momentos de transición donde el hombre que entregado a la vergüenza carrera en pro de la regeneración humana, triunfa sobre el vértigo en su acrecentada marcha y cae para regalar con su sangre generosa la tierra que le dio savia y vida.

Trembla mi pulso al trazar estas líneas

obedeciendo quizás a esa transición momentánea, que agobia a nuestro espíritu por la pérdida irreparable de nuestro hermano caído en el preciso instante que, con su palabra cálida y persuasiva exhortaba al pueblo de esta desgraciada república a re incontrar sus fuerzas en el seno de la F.O.R.A. de cuya institución era secretario.

Para que el proletariado de esa península y los anarquistas del orbe conozcan algo de la personalidad de nuestro querido extinto, haremos una biografía a grandes rasgos del bravo luchador que en vida se llamó Costanzo P. Panizza.

Era nuestro malogrado amigo un niño cuando iluminó su cerebro la idea de redención social. En el interior de la República tuvo Panizza su residencia, donde nació y desarrolló su cuerpo e inteligencia, adquiriendo a la vez conocimientos en las diversas ramas del saber, siendo su fuente predilecta la sociología moderna.

A los diez y seis años de edad (me manifestaba el camarada en la redacción del diario anarquista *La Protesta* pocos días antes de su trágica muerte) estaba al corriente del movimiento anarquista internacional, como también de sus principales militantes en el campo obrero e intelectual.

Su perspicacia la hacia a la vez previsional y a fin de ponerse fuera de las garras de la ley militar obtuvo libertad de nacionalidad italiana, burilando así con la sorpresa que le caracterizaba, a las instituciones civiles y militares.

En las provincias argentinas muy pronto se distinguió por su actividad y amor al proletariado, organizando gremios y federaciones en todas las localidades, donde con su clara inteligencia veía que su desinteresado concierto como anarquista organizador podría hacer obra profética. Su mayor preocupación era el ver florecer el movimiento obrero en toda la región argentina, para luego realizar una huelga revolucionaria y dar al traste con este régimen de barbarie, e implantar sobre sus carcomidos escombros la sociedad de la igualdad y la justicia.

Costanzo P. Panizza era uno de esos seres extraordinarios que la naturaleza ha dotado de todas las cualidades más hermosas que hayan podido concebir los psicólogos y los materialistas.

En Córdoba organizó la Federación local con cinco gremios, en Santa Fe reorganizó muchas sociedades de resistencia; en Rosario reorganizó, con la cooperación de otros elementos entusiastas, la Federación local Rosarina con innumerables centros adheridos, los cuales le confiaron el cargo de secretario federal, desempeñandolo con toda la gallardía que le caracterizaba. Tomó parte activísima nuestro joven y malogrado maestro, en las huelgas generales y particularmente en la huelga obrera en el año de 1920, declarada la clase trabajadora patronizada bajo el rojo pabellón de la Federación Obrera Regional Argentina.

En el mes de abril del corriente año, una huelga general revolucionaria estalló en la ciudad de Rosario, donde el joven rebelde al frente de la Federación Rosarina supo afrontar con indomito entusiasmo la encarnizada lucha, que duró varios días y que terminó en una forma gloriosa para la Federación, pues negada esta institución por los políticos del socialismo, que querían dar carácter político a dicho movimiento —el que en realidad tenía carácter puramente económico— la Federación supo afirmar su personalidad propia dando por terminada la huelga.

Negada la Intervención a los parlamentarios socialistas en dicho conflicto, hubo nuestro malogrado amigo de demostrar, junto con el Consejo Federal, la capacidad revolucionaria, frente a las tropas enviadas por el gobierno con el propósito de ahogar en sangre la protesta del pueblo; Panizza, sereno como un apóstol de la redención social, arreglaba a los multitudes, susurros le escuchaban y aplaudían dolientes y frenéticos.

Una vez terminada la huelga en el Rosario, partió Panizza en gira de propaganda por otros pueblos del interior, y siendo llamado a su regreso por los camaradas de *La Protesta*, llegó a Buenos Aires a finales de julio, ocupando el puesto de redactor del movimiento obrero, en el diario anarquista que desde días anteriores resarcía plenamente de fuerzas después del incendio que, en el Centenario, devoró su imprenta la chusma estudiantil.

En la redacción de *La Protesta* demostró Costanzo P. Panizza sus dotes de periodista revolucionario. Su acerada y penetrante pluma, engalanaba al valiente diario sus páginas llenas de energías.

Dos meses después de su arribo a esta ciudad, surge un gran conflicto en una fábrica de cristales de la provincia, a media hora de ferrocarril de la capital, y diez mil trabajadores asociados en la sociedad de oficios varían de ese pueblo, se lanzan a la huelga en defensa de sus intereses morales y materiales.

Sabedor de ese combate obrero, allá va Panizza a la defensa de sus hermanos de oficio, y con la pluma y la palabra los alienta hasta los últimos minutos de su leucémica vida.

Era el 23 de septiembre a las cinco de la tarde, hora en que nuestro inolvidable

hermano abandonó la asamblea de los sindicatos; en Berazategui, después de pronunciar una eloquente disertación se retiraba del Centro Obrero, para continuar su labor por la noche en la redacción de *La Protesta*, pero la muerte, con sus negras e invisibles garras le sorprendió en la plenitud de su vida. (Después).

Un iran rápido. Un cuerpo destrozado. Y, un gran dolor en el corazón del pueblo.

La pluma es impotente para describirlo, describiendo este suceso doloroso que une a todos en el dolor y la angustia. El cadáver del compañero Panizza, fue conducido a la capital cubierto por banderas rojas, símbolo de la revolución que nuestro muerto había hecho famar sobre las multitudes sedentas de justicia.

El espaciado local de la sociedad Constructores de Carreteras y secretaría de la Federación Regional fué velado el cuerpo inserto del incansable anarquista, y ante su figura aún sonriente desfilaron varios miles de trabajadores. Durante la noche del trágico accidente, la Federación y nuestro diario *La Protesta*, despacharon telegramas a todas las federaciones locales de la República y a su homólogo en Montevideo, como así también a la compañera del extinto que residía en la provincia de Córdoba.

El día 25 fué designado para el sepelio; un tren expreso condujo a este capital en número de mil obreros de ambos sexos, huelguistas de Berazategui que, conmovidos por la desgracia concurren hasta la última morada del joven revolucionario. Una gran parte de la actividad obrera fué paralizada ese día y a las doce de la tarde fueron sacados los restos del ex luchador, del local de la Federación y conducidos a pulso por los valientes

hombres que lo acompañaron en su muerte.

Todos los oradores tuvieron frases elegantes, haciendo resaltar la brillante actuación del extinto en el movimiento obrero y social de la República Argentina.

Buenos Aires, septiembre.

JOSÉ LUCENA

Inglaterra

Un Mitin Revolucionario

En la noche del 1.^o de noviembre, los revolucionarios ingleses, congregados en el Royal Albert Hall, celebraron uno de los actos más importantes que registra el período de agitación que atraviesa Inglaterra.

La Liga que sostiene al diario obrero revolucionario *The Daily Herald* se había encargado de la organización de esta grandiosa manifestación de solidaridad para con los huelguistas irlandeses. Con tal objeto se buscó el local más grande y conocido de Londres, el Royal Albert Hall, que puede contener hasta 20,000 personas. Sin embargo, temiendo una aglomeración innecesaria del pueblo, se hizo necesaria la presentación de un billete de entrada, así es que desde hace dos semanas los elementos avanzados ponían en juego todas sus influencias para obtenerlo.

No fundamos grandes esperanzas en las palabras de los hombres, sino en sus actos, dándoles por consecuencia a los militares una importancia muy relativa. Creemos, como Salvache creía, que cuando se habla mucho la fuerza se pierde por la boca. Sin embargo, este mitin tiene una importancia excepcional, pues por vez primera hemos visto en Inglaterra atrincherados principiantes revolucionarios que sólo algunos refugiados extranjeros y un pequeño núcleo de anarquistas e industrialistas ingleses han mantenido contra la general indiferencia del pueblo.

La nota dada por los oradores, con la aprobación entusiasta del pueblo, ha sido ésta:

«La importancia y conveniencia de conducir la lucha obrera en el terreno económico;

«La necesidad de la preparación y del empleo de la fuerza en los conflictos sociales;

«La huelga general como arma supremia de los trabajadores, y

«La completa destrucción del sistema capitalista, y las miserables reformas de ligeros perdonamientos laboristas y bárbaros políticos burgueses». Yo Lloyd George.

Hace tres o cuatro años, nadie impuneamente, sin hacerse pasar por utópico o desequilibrado, habría sostenido estas opiniones en Inglaterra. El cambio ha sido tan rápido como brusco, y todavía no se ha dicho la última palabra.

Porque en el caso de un desastre serio, la lucha general por sí sola, sin previa preparación insurreccional, daría los resultados apetecidos. Por otra parte, en vez de una serie de luchas parciales contra los patronos, podrían intentarse un ataque definitivo contra el Estado y, destruido éste, la explotación no reviviría con dificultades.

Confiamos que el buen sentido práctico del pueblo inglés resolverá, de la mejor manera posible, estas otras cuestiones que se presenten.

EL MITIN

A las siete en punto fué abierto el local, y en poco minutos ocupado por el público. Los concursantes eran conducidos a sus respectivos sitios por docecentas jóvenes vestidas de blanco y con gorro escarlata en la cabeza, quienes además distribuían el programa del mitin y recogían dinero para los huelguistas.

El espacio andén y los cinco pisos del local estaban ocupados por el público. En el piso superior tomaban asiento las personas que formaban el coro, así como los oradores y organizadores de la reunión. La riada de luces y el organo gigante que ocupaba el frente del edificio, arrugando al espacio de ese ancho de 79 pies, daba al espectáculo un tono de impresionante grandezza.

De diez a ocho, una música escogida amenizó la reunión; los irlandeses en tra-

jes nómadas de Jim Larkin que iban a la guerra y a la muerte.

«Los obreros irlandeses no se rendirán jamás», gritaban, alzando sus puños.